

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 2 DE MARZO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 20 ms. y se pone á 5 h. 40 ms.
Sale la luna á 8 h. 17 ms. de la mañana y se pone á 9 h. 21 ms. de la noche.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 12 h. 12 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... Librería de D. F. Guasp.
MAHON..... D. Matías Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquín Cíer y Miramont.

Seccion política.

REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.—PRIMERA QUINCENA DEL MES DE FEBRERO.

Retirada de los plenipotenciarios rusos en Francia é Inglaterra y de los ingleses y franceses en Rusia.—Interpelaciones al gobierno en el parlamento inglés.—Actitud del Austria.—Mision del conde Orloff en Viena y Berlin.—Influencia de la cuestion de Oriente en la industria, en el comercio y en la Hacienda de Francia.—Discusion de la ley del reemplazo militar en el Piamonte.—Estado de Nueva Granada.—Guerra de la republica de Bolivia y del Perú.

No pasa un dia sin que se dé un paso agigantado en la marcha de las complicaciones europeas, suscitadas con los acontecimientos de Oriente, y creemos que nos hallamos poco distantes del punto extremo en que todo se aclarará y desenlaza. Han salido de Paris y de Londres Mr. de Kisselef y Mr. Brunow, representantes de Rusia en Francia é Inglaterra, debiendo haber abandonado tambien al mismo tiempo la corte de los Czares los plenipotenciarios de Francia é Inglaterra en Rusia, el general Castelbajac y sir Hamilton

Seymour; y el conde de Orloff, el enviado particular del Czar, ha vuelto á salir de Viena sin haber conseguido el objeto de su mision. Abierto ya el parlamento inglés, se ha planteado en él la cuestion de la paz y de la guerra, y han sido interpelados lord Clarendon, secretario de Negocios estranjeros, y lord Aberdeen, el cual declaró que habian cesado las negociaciones, y añadió á esta verdad incontestable, cuya significacion es en la actualidad de trascendencia, que la guerra solo es inevitable cuando se ha declarado terminantemente, y que hasta ahora no se han dejado de abrigar esperanzas en favor de la paz. Los gobiernos de Inglaterra y Francia han publicado simultáneamente los documentos relativos á los sucesos de Oriente, y en ellos se ven retratados con verdad é interés el origen, el encadenamiento y las peripecias de esta prolongada y espinosa negociacion hasta la suspension de las relaciones diplomáticas entre la Rusia y la Francia y la Inglaterra, que dejan á la Europa en un estado que no es ciertamente el de la guerra, pero tampoco el de la paz.

La idea que mas ocupa los ánimos consiste en la incertidumbre política del Austria, nacion enlazada con intereses de importancia con la Rusia y con otros de mas consideracion aun con la Europa, pero que

habiendo confiado en la moderacion del Czar y en las promesas de paz que este le habia dado, guarda una circunspeccion que puede tomarse á veces por ambigüedad, aunque no impide al emperador Francisco José desplegar una continua resistencia contra la influencia poderosa del emperador Nicolas. La actitud del Austria, empero, se ha manifestado al mundo con mas franqueza en estos últimos dias con motivo de la mision del conde Orloff, llevada á cabo en el momento en que se rompan las negociaciones. Han circulado versiones diversas sobre esta mision; lo que puede asegurarse es que el conde Orloff llegó á Viena animado por la esperanza que condujo á Menschikoff á Constantino- pla, aunque con mas comedimiento, y que manifestó desear la caida del conde de Buol; pero como era muy diferente el terreno, el conde Orloff se ciñó á proponer al Austria que firmase al mismo tiempo que la Prusia un acto de neutralidad de que salia garante la Rusia.

El emperador Francisco José respondió á esta proposicion preguntando á su vez si la Rusia se comprometia á cumplir la promesa que anteriormente le habia hecho de no pasar el Danubio, pero como el conde Orloff declaró que no habia recibido ninguna instruccion sobre este punto y recordó ademas que desde

entonces se habian cambiado las circunstancias, el jóven emperador de Austria añadió que si no se respetaba el paso del Danubio, no atenderia mas que al interés de su imperio, y que la invasion de los principados habia sido para él en particular un golpe doloroso. Estas proposiciones no tuvieron una acogida mas favorable en Berlin, y se terminó sin éxito alguno la mision del conde Orloff. La Europa supo por fin con seguridad que el Austria y la Prusia no tenian deseos de coadyuvar las miras ambiciosas de la Rusia.

Es difícil de comprender la influencia que ejerce una crisis de esta especie en la situacion interior de cada pais, produciendo en la esfera política la escitacion de las impresiones que sienten los pueblos heridos en sus instintos é intereses, paralizandolos en la esfera material la marcha de la industria y del comercio, y causando en las regiones del crédito y especulaciones financieras bruscas peripecias y con frecuencia catástrofes particulares. Las bolsas europeas ofrecen hace algunos meses un curioso espectáculo al verlas flotar al impulso de todos los rumores y noticias. La publicacion del estado de las operaciones del Banco de Francia durante el año 1853 es un espejo fiel de la situacion actual; el aumento de estas operaciones, que

FOLLETIN.

DEL TRAJE

bajo el punto de vista de la historia, del gusto y de las artes.

A la par de la historia de los hechos, tan henchida de gravísimos ejemplos—y llena tambien por desgracia de omisiones, dudas, obscuridad y mentiras,—existe otra, que no ha tenido interés de desfigurar el espíritu humano, y que ofrece á la curiosidad de los eruditos un pasto abundante y provechoso. Es esta la historia de las costumbres, de los trajes, del lenguaje y de todos los signos con que cada generacion nos revela sus tendencias materiales y morales, su grado de civilizacion, sus intereses sociales y su nivel intelectual. Hay en esta historia secundaria un capítulo tan importante como divertido, el cual vamos á examinar hoy, reservándonos para otro dia un asunto de mas trascendencia y gravedad. No será el capítulo de los sombreros, que un cómico frances ha intercalado burlescamente entre las obras de Aristóteles, sino el que trata del traje nacional y de sus variaciones sucesivas.

No nos faltarán documentos para tan curioso estudio; existen por do quiera, en las crónicas, en los cantos populares, en las admirables estampas de los antiguos misales manuscritos y en las groseras viñetas de los primeros libros impresos. Ademas de estos manantiales originales, hay otros muy numerosos, en los que ha

resumido la ciencia todo lo mas elocuente y extraño que puede satisfacer á la curiosidad de nuestros antepasados y de nuestros contemporáneos. No tenéis mas trabajo que hojear el catálogo de los libros publicados en Londres durante el último año, para encontrar entre ellos tres colecciones de diferente asunto y aspecto, que tratan del asunto en cuestion. (1) Lo han apurado bajo un punto de vista distinto dos anticuarios y una mujer. La ilustracion, explotada en esta ocasion con utilidad, les ha ayudado en su empresa y ha dado una claridad particular á los anales de la moda; de modo que no teníamos que hacer mas que tomar notas y compajinar fechas, para extraer de todas estas interesantes obras una historia compendiada del traje; sino nos hubiera parecido esencialísimo poner de manifiesto uno de los lados de la cuestion que apenas han indicado nuestros tres autores. Ellos se han limitado á repetir todo lo que se ha dicho sobre las mudanzas sucesivas del traje nacional, pero nosotros intentaremos estudiarlas en sus relaciones con las nociones é ideas del arte moderno, completando de este modo la mision de criticos, de que nos hallamos dignamente encargados.

No obstante, nos aprovecharemos del libro de M. Fairholt para seguir la transformacion sucesiva del traje introducido por los romanos en

(1) «British costume», by J. R. Planché, «with illustrations», a new edition.—«Costume in England», by F. W. Fairholt. F. S. A. with above 600 engravings by the author.—«The Book of costume, or «Annals of fashion.» By «a lady of Bauk», with numerous engravings.

la isla conquistada por César. M. Fairholt es nimio y escrupuloso como verdadero sabio, y no se ha atrevido á remontarse mas allá de la conquista sajona, porque no encontraba autoridades respetables para la descripcion exacta de los siglos anteriores á esta época. Efectivamente, cuando los escritores griegos ó romanos de los siglos III y IV describen los usos y trajes británicos, no recurren jamás á apuntes contemporáneos; se contentan con copiar lo que habian escrito los historiadores y los geógrafos trescientos ó cuatrocientos años ántes, y este método, que tan usado es aun en nuestros dias, les esponia á gravísimos errores, de los que es forzoso desconfiar cuando se lleva por norte en un trabajo el mérito de la exactitud.

Es muy posible presumir que, segun hacian todas las tribus bárbaras mas ó menos sometidas á los procónsules romanos, trocarian tambien los habitantes de nuestras islas sus pintadas pieles por la toga italiana; y que cuando se trasladó la corte del imperio á Bizancio, dejarian sin duda alguna este manto tan pesado, tan majestuoso, tan incómodo y difícil de llevar, para vestir el elegante pallium de la raza griega.

Somos de parecer de que el traje de los sajones, imitado en un todo del que se usaba en el Bajo Imperio—sufrió muy notables transformaciones ántes de la conquista normanda. Gurth y su señor Cedric irian vestidos poco mas ó menos lo mismo que los porquerizos bizantinos y los cortesanos de Comaeno. Por otra parte interesaba muy poco segun parece á los anglosajones la forma de sus vestidos, y gustaban con predileccion de broches y hebillas incrustadas ó cinceladas, que se ponian para abotonar sus vestidos cortados á capricho. Envolvian su cuerpo

una túnica sencilla que bajaba hasta la rodilla, y se adoptaba y ceñia á la cintura, ya por medio de una banda de la misma tela, ya con un cinturón adornado de varios dibujos. Algunas veces se veian ricas bordaduras en los bordes de la misma túnica; consistian en hojas esparcidas en trozos de iguales dimensiones, ya cuadradas, ya redondas, pero sin mas artificio; los mas ricos llevaban estas hojas bordadas con hilo de oro; la túnica tenia una abertura sobre el pecho en ambos lados, empezando desde las caderas, y se parecia mucho á las modernas camisas. Llevaban sobre ella una capa corta de diversos colores ajustada por medio de un broche sobre la espalda derecha, si no lo estaba tambien sobre el mismo pecho, dejando entonces á la capa separarse en pliegues iguales y volver á caer, desde los brazos que la levantaban hasta encima de la pantorrilla. Las personas distinguidas y los ancianos llevaban encima de esta corta capa otra mucho mas larga y que seria sin duda alguna una imitacion de la toga romana. Jamás deja de estar representado Dios en los manuscritos de la época sin este atributo de la nobleza y de la ancianidad.

La capa corta servia con frecuencia para preservar la cabeza de la inclemencia de las estaciones, porque en la época de que hablamos eran muy escasos los adornos de la cabeza. Se ve no obstante que ciertos hombres privilegiados llevaban sombreros ó gorros cónicos, recordando con su figura los cascos guerreros y los gorros frigios, puestos los unos sobre los otros. Se usaban los cabellos desmesuradamente largos, divididos por en medio de la frente, y puestos detras de las orejas, desde donde caian en libertad sobre las espaldas; la barba; ya es-

representan una suma casi doble que el total de las de 1852, revela la actividad reciente de los negocios y por otro lado se manifiestan las dificultades que nacen y se desarrollan con otros signos no menos significativos, cuales son el aumento del metálico y la necesidad en que se ha visto el Banco de alzar el interes en sus operaciones y de poner un coto á los adelantos sobre los depósitos de títulos industriales y de efectos públicos. Ademas de sus operaciones habituales con el Tesoro, el Banco frances acaba de poner á disposicion del Estado sesenta millones de francos en cambio de un depósito de igual cantidad en bonos del Tesoro, de los cuales se han recibido ya por valor de treinta millones. El gobierno ha creído formarse de este modo un nuevo recurso, ha alzado al mismo tiempo á un 5 y medio por 100 el interes de los bonos del Tesoro, y aplazando el empréstito que habia intentado, ha pensado sin duda colocar sus medios rentísticos á la altura de las circunstancias políticas actuales.

La cuestion de Oriente da origen á otras de muy diversa gravedad, domina todos los incidentes, y halla eco en todos los paises hasta en los asuntos que tienen con ella ménos contacto. Se asegura que no deja de haber en Italia cierta fermentacion, aumentada por rumores que esplican con claridad las complicaciones europeas, pero no merecen crédito los que hacen relacion á los preparativos militares del Piamonte, pues aunque este pais representa un papel de consideracion en Italia, no le cabe en la actualidad otra mision que la de asegurar la paz de la Península. El Piamonte se está ocupando de numerosas reformas en todos los ramos de la administracion pública, para cuyo éxito obran de acuerdo el gobierno y las cámaras; el Senado ha discutido y adoptado recientemente una ley organizando el reemplazo del ejército, mas estos proyectos atañen tan solo al pais y son de trascendencia puramente in-

tuviera en forma de collar, ya cayera sobre el pecho á la longitud de algunas pulgadas, terminaba en dos puntas. Los escritores sajones hacen muchas veces mencion del *brech* y del *hose*. El *brech* (del que se deriva la palabra *brecches*) abrazaba estrechamente la pierna, y no tenia mas adorno que unas rayas trasversales en torno de los muslos, las cuales no pasaban de la pantorrilla. El *hose* (de que se deriva la palabra francesa *houzeaux*), era de cuero ó de piel sin curtir, y solo llegaba hasta la rodilla; los zapatos estaban por lo comun teñidos de negro y abrazaban el pié hasta el tobillo. Aunque las pinturas del tiempo no indicaban si estaban sujetos por correas ó hebillas, no puede negarse la certeza de esta circunstancia.

Las damas anglo-sajonas rivalizaban en sencillez con sus maridos; sus largos vestidos caian sobre sus piés en pliegues rectos; llevaban encima una túnica que apenas llegaba á la rodilla, y que segun parece, estaba ajustada al talle por medio de un cinturon cualquiera; una larguísima capa ocultaba su rostro á todas las miradas, y el *coverchief* ó capucha acababa de hacer casi invisible á la casta esposa de los nobles sajones. El complemento del tocado femenino era esta capucha puesta en torno de la cabeza que caia con bastante gracia sobre el hombro derecho, y la muger del pueblo iba vestida, en cuanto á este adorno, lo mismo que la reina, la cual debia llevar su toca encima de la corona. Sus cabellos, casi siempre ocultos, eran tan cortos, que formaban con ellos una especie de rollo al derredor de la cabeza, y solo estaban sujetos con una cinta de muy poco lujo.

El azul, el encarnado y el verde eran en aquella época los colores adoptados con mas

terior. Esta ley manifiesta, que cuando existe en una nacion una cuestion delicada, todas las demas convergen en ella: pues aunque la cuestion religiosa parece no tener ninguna relacion con el servicio militar, una incidencia particular se la ha dado en el Piamonte originando prolongadas discusiones. Se trata de eximir del servicio militar á los eclesiásticos jóvenes: como sucede siempre, habia dos partidos extremos, queriendo unos que no se admitiese esta prerogativa, y pretendiendo otros que se concediese sin restriccion alguna; y el Senado se ciñó á adoptar un término medio, determinando que se fijase el número de escepciones segun el tipo de los años anteriores.

La política europea absorbe tanto los ánimos que nadie dirige sus miradas hacia los movimientos periódicos y agitaciones continuas de que es víctima el Nuevo Mundo. La América del Sur lucha especialmente con tentativas infructuosas que le abisman desgraciadamente en un mismo círculo de anarquía, sin que el tiempo pueda con sus lecciones amargas, lanzar orden en el caos de su desorden. Nueva Granada ha llegado al extremo de vivir casi sin gobierno despues de haber cruzado una era de verdadero socialismo oficial, y actualmente lo dominan poderes antagonistas, apoyados en la ley del derecho, los cuales preparan una lucha de soberanías opuestas que tal vez degeneren en guerra civil. El partido democrático que se halla en el poder desde 1849 ha llegado al parecer al punto extremo y decisivo en que es forzoso detenerse; el partido conservador, que habia desaparecido enteramente, recobra nuevas fuerzas de dia en dia; el gobierno titubea entre opuestas influencias, no decidiéndose á entregarse á los conservadores, ni inclinándose resueltamente hácia el partido democrático, que se ha esforzado hasta el dia á arrebatarse todas las prerogativas de la autoridad ejecutiva; y el presidente actual, el general Obando, á pesar

frecuencia, tanto por los hombres como por las mugeres. Tambien se usaban el de carmesí y el de violeta, pero no tanto. El traje blanco era muy raro y jamas usado, circunstancia que esplica de un modo conveniente el clima de la Gran Bretaña.

Las modas sajonas siguieron usándose mucho tiempo sin sufrir modificaciones, como sucede siempre en naciones pobres y austeras. Bajo este aspecto, se diferenciaban tambien muy poco los normandos, cuando desembarcaron del pueblo que acababan de conquistar. Tambien se notaba en sus vestidos, lo mismo que en los de los sajones, el reflejo de las tradiciones romanas; pero iba á inaugurarse una nueva era en que fueron muy rápidos los progresos del lujo, y en la que subió de punto el espíritu de invencion, hasta trocar poco á poco el aspecto de las dos razas lentamente amalgamadas.

Para formarse una idea de todos los caprichos que invadieron paso á paso este lujo mal dirigido todavia, es preciso leer las vehementes sátiras que contra él escribió el clero contemporáneo.

Mientras subsistió la aristocracia feudal, hubo en cada pais de Europa dos clases enteramente distintas y separadas por un insondable abismo; el refinamiento de la elegancia y los caprichos del traje pertenecian esclusivamente á la clase que disfrutaba todas las riquezas, la ociosidad y los instintos de pompa y magnificencia; la clase media, como mas pobre, mas modesta, mas fiel á sus tradiciones se opuso mucho tiempo á las innovaciones costosas, y se limitó á imitar de cuando en cuando algunos adornos económicos y los caprichos ó superfluidades de escaso valor y de indisputable comodidad. Lo

de ser hechura de los clubs, demuestra una repugnancia visible á seguir unido á la fraccion que lo ha elevado al poder con la esperanza de su apoyo.

Cuando se decretó la constitucion, cuyas tendencias son retrógradas, hubo momentos de incertidumbre en que tantas probabilidades ofrecia su promulgacion, como su supresion debida á un golpe de estado. El general Obando no ha podido disimular la repugnancia que le causaran las leyes que declaran la separacion de la Iglesia y del Estado, y ha estado casi decidido á oponer su resistencia á los planes en extremo democráticos, dirigidos á suprimir el ejército permanente y á abolir las leyes de aduanas; de modo que existen tres tendencias y partidos en vez de la dominacion única y esclusiva del partido demócrata, que era el carácter distintivo de la situacion de Nueva Granada. Un incidente no muy remoto ha manifestado esta division con bastante claridad. Como la nueva constitucion organiza la república bajo una forma federal, como cada Estado ó provincia tiene por consecuencia su constitucion, su legislatura y sus autoridades independientes, y se nombran por sufragio universal, no solamente los miembros del congreso general, sino tambien las principales autoridades administrativas y políticas; el resultado de esta eleccion general ha originado que salieran elegidos muchos conservadores para el congreso, para las legislaturas provinciales y para los cargos superiores de la administracion. Julio Arboleda y Mariano Ospina, gefes de la insurreccion conservadora de 1851 han sido nombrados, el uno senador y el otro gobernador de la provincia de Medellín, y el mismo gobernador de la provincia de Bogotá es el conservador Pastor Ospina. Lo mas notable que ofrece esta reaccion consiste en que su principal instrumento es el sufragio universal, y que la fuerza de las nuevas autoridades dará forzosamente que temer á un gobierno

aldeanos apenas participan en el dia del movimiento que les trasmiten las clases mas acomodadas, despues de haberlo recibido de las de elevada esfera, los cuales disfrutaban por mucho tiempo la iniciativa; de manera que el labrador del siglo XVI vestia con poca diferencia como en tiempo de los sajones. Los normandos, empero, y en especial sus compañeros, habian innovado de un modo muy notable el grande é interesante arte del adorno individual.

Señala esta nueva era la invencion de los corsés, con la cual forma M. Trairholt un punto de partida, una especie de égira. Indica desde esta solemne fecha las alteraciones sucesivas que experimentó el traje de las damas, como por ejemplo, las de las mangas, que prolongándose de dia en dia, llegaron hasta el puño, y siguiendo su progresivo movimiento, acabarían por caer mas abajo que el mismo vestido; y se llegaron á hacer de diferente tela, y de otro color del resto del traje. No se paró hasta ajustar estrechamente el cuerpo con el vestido para dar mas brillo y realce á las proporciones y relieves del talle. Hemos visto una caricatura de la época (*Cotton Collection*, Nero, c. 4) que nos muestra á Cristo tentado por Satanás, el cual va vestido con el traje de una hermosa dama. Su talle está admirablemente ajustado, y se estrecha todavia mas con los esfuerzos de los cordones que le aprietan; sus mangas desmesuradamente largas están atadas sobre los brazos de esta estraña coqueta, y su saya, abierta por la cadera derecha, se anuda tambien en torno de sus piés. Las damas normandas habian dejado crecer sus cabellos imitando á sus señores y esposos, y formaban con ellos luengas trenzas que llegaban algunas veces hasta los

superior que ha perdido todas sus prerogativas.

Tambien amenazan al Perú nuevos trastornos, tambien complica la anarquía interior la guerra trabada ya con Bolivia, y el gefe del movimiento destinado á derribar el gobierno legal es Domingo Elías, uno de los hombres mas influyentes del pais, no solo por su importancia política y sus operaciones mercantiles, sino tambien por las riquezas y amigos que por esta circunstancia le rodean. Hace algunos meses que Elías escribió al general Echenique cartas alarmantes sobre la situacion de la Hacienda, que eran en realidad el preludio de su actual manifestacion; hundido en una cárcel en castigo de la osadía de sus palabras, y habiendo conseguido al poco tiempo la libertad, resolvió salir del Perú para trasladarse á Europa, pero como estaba mas cerca Guayaquil, se detuvo allí, y organizó su primera tentativa de insurreccion. No tardó en desembarcar con algunos parciales en el puerto peruano de Tumbes, donde no le sonrió la fortuna, pues las tropas enviadas en su persecucion al mando del general Torrico, dispersaron su partida, con solo el anuncio de la aproximacion de las fuerzas del gobierno; pero no se desalentó Elías con este desastre, y logró llegar en secreto á Lima, despues de salvarse de las activas investigaciones del gobierno. Elías volvió á aparecer el 21 de diciembre en la provincia de Insa anunciando su pronunciamiento, publicando proclamas y creando una Junta; se dió á sí propio el título de gefe político del pais, pero tuvo la desdicha de dárselo provisionalmente y de designar para el poder al general Ramon Castilla. Nadie cree que este general esté en connivencia con el autor del movimiento, pues Castilla fué quien alcanzó el honor de pacificar al Perú en medio de sus convulsiones políticas y dió el primer ejemplo de acatar el poder legalmente establecido. La circunstancia mas grave de este movimiento

piés; por lo regular las ataban á la altura de las caderas, y caian desde esta parte en numerosas rizas; mezclaban entre ellos piedras preciosas de diversos colores, y algunas veces las ocultaban en fundas de seda.

El traje anglo-normando se hizo mucho mas rico y variado durante el reinado de Enrique II, y desde esta época se distinguen y conocen con mas exactitud los cambios de la moda, pues han llegado hasta nuestros dias las estatuas de bronce con que se adornaban los monumentos funerarios; á pesar de las mutilaciones de los iconoclastas protestantes ó republicanos. Desde el rey Juan las modas reflejaron de un modo sorprendente el carácter político de cada reinado. Fueron frívolas y alegres en el reinado del débil Enrique III; mas sencillas y varoniles en el de Eduardo primero, y degeneraron en extravagantes mientras su hijo gobernó tan loco y desatinadamente el reino. Apenas fueron bastantes el hambre, la peste y todos los desastres públicos que afligieron el reinado de Eduardo III, para contener los suntuosos excesos á que se habian acostumbrado sus vasallos, y que volvieron á aparecer con una especie de furor en el de Ricardo II y anunciaron la caída de la dinastía.

consiste en haber estallado en el momento que Perú sostiene una guerra encarnizada con Bolivia, cuyo presidente el general Belzu ha invadido ya á Pomata que está en el territorio peruano. No obstante, también el general Belzu, está amenazado por la revolución, también se han pronunciado contra él las provincias de Clugnisaca y de Torija, y el gobierno de Bolivia se verá pronto en la precisión de suspender la guerra. Diez años de paz y de orden no han sido en estos países un preservativo eficaz contra la anarquía que parece ser su destino.

(D. de B.)

NOTICIAS ESTRANJERAS

CUESTION DE ORIENTE.

Leemos en el *Mensajero del Mediodía*:

En la cuestion oriental solo debe ser ilustrado un punto; el de saber si el Austria estará en pro ó en contra de la Rusia; en cuanto á permanecer neutral le será imposible, y el *Monitor* de ayer lo indicaba ya al hablar del papel activo que aquella potencia debe desempeñar.

La *Independencia belga* copiándolo del *Diario Francfort* se hace eco de una noticia muy extraña que reproducimos como todo lo que puede arrojar alguna luz sobre la tenebrosa é incierta política del Austria.

Segun dichos periódicos el gobierno austríaco dejaría al czar destruir la Turquía y aun entrar en Constantinopla, con la condicion empero que no abusaría de su victoria y que al dia siguiente volvería á S. Petersburgo y á sus naturales límites.

Esto nos parece imposible: las potencias no dejarán que empiece de nuevo la campaña de 1828 en la cual el czar se mostró conciliador: mas al hallarse sus ejércitos en Andrinópolis, esta vez sería muy arriesgado el juego, y ni la Inglaterra ni la Francia tendrán semejante confianza en el desinterés y magnanimidad de la Rusia.

Tampoco en el Austria por mas que se diga podrá imaginar un pretexto que le permita guardar su neutralidad, é indudablemente ha llegado el momento en que aquella potencia tendrá que escoger entre contribuir á la humillacion de Rusia ó consentir en servirle de escalon.

Omer-Pachá ha recibido la orden de tomar la ofensiva. Esta noticia ha producido mucho entusiasmo en el ejército.

Continúan llegando á Constantinopla oficiales extranjeros que son incorporados en las legiones de voluntarios. El segundo escuadron de cosacos cristianos debió salir del 8 al 10 de febrero.

La insurreccion de los griegos en Turquía, incitada por el primado de Rodoviza, se estiende hasta la isla de Samos, y se dice que está fomentada por la Rusia. En Albania se ha llegado á las manos, turcos y griegos y han tenido mucha pérdida. La guarnicion de Arta se hallaba sitiada por doce ó catorce mil insurgentes.

Una correspondencia de la *Gaceta de Colonia* refiere el rumor, no confirmado, de que el emperador

Nicolas había tenido un ataque de apoplejía.

Mr. Fonton, primer secretario de la embajada rusa en Viena, ha salido para Bucharest.

Las cartas del mar Negro anuncian que en los primeros dias de febrero hacia muy mal tiempo.

Escriben de San Petersburgo que el resultado negativo de la mision del conde Orloff, ha causado allí gran descontento.

El *Monitor* del 19 contiene la nota siguiente:

Anoche recibió el gobierno la contestacion del Emperador de Rusia á la carta de S. M. el Emperador de los franceses. El Emperador de Rusia anuncia que no acepta las proposiciones de arreglo que se le han dirigido.

La *Presse* inserta la siguiente correspondencia de Trebisonda del 19 de enero:

Ninguna hostilidad ha tenido lugar ni en Kars ni en Akalzick desde el mes de diciembre.

Si todos los generales turcos se hubiesen conducido como Selim-Baja general en jefe del ejército del Lazistan, los turcos no hubieran sufrido la derrota de Akalzick ni la de Goismri. La llegada de dos fragatas de vapor el *Mogador* y el *Samsoun*, causó agradable sorpresa á toda la poblacion de Trebisonda. Apenas fondearon en la rada, cuando se supo la llegada próxima de una division naval anglo-francesa, escoltando cinco fragatas turcas con soldados y municiones para Batoun.

En efecto, el mismo dia á las siete de la tarde aparecieron cinco fragatas turcas, y al siguiente dia á las ocho de la mañana, la division naval anglo-francesa entró en el puerto. Al saludo que hizo á la villa contestaron las baterías, y los cónsules de Inglaterra y Francia fueron á visitar á los contra-almirantes. En cuanto se supo que la division naval debía marchar á Batoun, se cubrió el puerto de embarcaciones cargadas de habitantes que pasaban á visitar los buques, los cuales se retiraron llenos de admiracion y entusiasmo por la acogida que recibieron de los marineros anglo-franceses.

La flota llegó al dia siguiente á su destino. Desembarcó sin accidente alguno los soldados y las municiones el dia 9, y aquella misma noche se hizo á la vela para Sinope, á donde llegó el 13.

El mismo corresponsal desmiente las noticias favorables de Persia. Aquel país se prepara activamente á la guerra para la primavera. El ministro de la Guerra Azis-klan se hallaba en Koi, cerca de la frontera turca, donde organiza un cuerpo de 15,000 hombres. Paga en moneda de oro rusa, y le secundan oficiales de estado mayor de la misma nacion. El Shah ha respondido al ministro turco que estos preparativos no se hacían con ánimo hostil, sino para que fuese respetado el territorio persa por las partes beligerantes. El embajador turco no se ha dejado engañar por estas palabras falaces; se ha dirigido á su gobierno y espera contestacion para obrar.

La guardia imperial rusa cuya fuerza efectiva en tiempo de paz es de 70,000 hombres, se ha elevado á 90,000 por una orden reciente.

Parece que Mr. Dronyn de Lhuys ha dirigido al marques de Turgot una estensa comunicacion ó nota para que se la trasmita al gobierno de Madrid, y en la cual despues de ocuparse de la situacion creada en Europa por la cuestion de Oriente, pasa á hacerse cargo de asuntos relativos á España, haciendo indicaciones acerca de la marcha que en su sentir conviene seguir á este gobierno.

NOTICIAS NACIONALES

MADRID 22 DE FEBRERO.

La franquicia establecida en algunos puertos de Canarias, está siendo para estas islas un elemento de prosperidad y de engrandecimiento indudable. Sirva de ejemplo que en 1850 apenas arribaron á Santa Cruz de Tenerife buques de vapor, en 1851 ya fueron 32, en 1852 75 y en 1853 108, de los cuales 81 han sido de guerra y 27 mercantes, unos y otros con 7517 tripulantes y 3718 pasajeros. Dichos vapores tomaron durante el año 4595 toneladas de carbon.

Las arribadas han sido tanto mas ventajosas cuanto que han dejado al país beneficios de consideracion que han llegado en 1853, á 2500 francos. Solo un vapor, el *Motexuma*, tomó entre municiones y combustible por valor de 25,000 francos. Todos los buques ingleses de la línea del Africa llevaron grandes provisiones de frutas frescas, verduras y carnes en vivo, y los franceses de la Goore y Gran Bassam cargaron los mismos efectos, esportando vinos, cochinilla y otras producciones indígenas.

Las líneas establecidas hasta ahora que hacen escala en Santa Cruz, presentan un efectivo de 116 viajes de ida y vuelta en el año de 1853.

Durante el año de 1853 han llegado al puerto de Santander 1,038 barcos (74 de vapor) procedentes de la península, conduciendo 48,299 toneladas; 56 de la América oriental con 10,436 toneladas; 7 de la meridional con 1,814; 166 del extranjero con 20,795; 184 extranjeros con 18,531; consistiendo la importacion en 1,451 buques con 99,875 toneladas.

La esportacion está representada por 1,053 buques de la península con 48,330 toneladas; 132 á la América oriental con 24,582; una á la meridional con 198; 97 al extranjero con 14,753 y 162 á diversos puntos del extranjero con 16,062; siendo un total de 1,445 buques que esportaron 103,925 toneladas.

El juéves hubo en la embajada inglesa otro convite de los que lord Howden acostumbra dar á sus amigos. Asistieron, ademas de los individuos del cuerpo diplomático, los señores duque de Rivas Pacheco, Olivan, Gonzalez Bravo, Castro, marques de Morante, generales Serrano y Ros de Olano, Madrazo (don José y don Federico), Ochoa, Gallangos, Rua Figueroa, Corradi,

Amador de los Rios, Lafuente (don Modesto), Hartzzenbusch, Romea, conde de Vegamar, Gil y Zárate y Santa Ana. El banquete fué suntuoso, y el noble anfitrión y los individuos todos de la legacion, dieron á los convidados, que se separaron bastante tarde, nuevas pruebas de su reconocida amabilidad y cortesania.

Dicen de Santander:

Dentro de muy pocos dias se debe inaugurar con toda la solemnidad posible la grandiosa obra de la nueva iglesia de dicha ciudad, á la cual asistirán todas las autoridades eclesiásticas, civiles y militares, y las personas mas respetables de la poblacion. El señor obispo sentará la primera piedra, enterrando en ella una cajita con varias monedas de nuestra augusta Reina.

Se saca nuevamente á pública subasta el suministro de carbon de piedra con destino á los vapores-correos trasatlánticos, bajo el pliego de condiciones que se inserta en la *Gaceta oficial*; y para su remate se ha señalado el dia 5 de abril próximo, á la una de la tarde, en la sala de juntas de la referida consultiva de la armada, establecida en el piso bajo de la casa llamada de los Ministerios, plaza del propio nombre; y tambien en dicho dia y hora ante la junta económica del departamento de Cádiz.

Podemos asegurar, á propósito de lo que dice el *Diario Español* de hoy sobre una nota que se cree dirigida por el ministro de Relaciones exteriores de Francia al embajador en Madrid, sobre los asuntos de España, que no ha sido leída absolutamente ninguna comunicacion por parte de la Francia al gobierno español, ni sobre nuestros asuntos ni sobre los extraños.

El producto de los pasaportes que acaban de suprimirse era de 3 millones de reales. Deducidos los pobres, jornaleros, etc., no habrá en España igual número de padres de familia que tengan que abonar el real que se exige á cada uno de ellos por las cédulas que deben entregárseles; con lo que se ve que sin aumentar los sacrificios pecuniarios del país queda en favor del público la gran mejora de la abolicion de los pasaportes alabada por todos los hombres desapasionados.

La comision encargada de erigir un monumento sepulcral para guardar y conservar los restos mortales de los señores don Agustin Argüelles, don José María Calatrava y don Juan Alvarez y Mendizabal, é igualmente una estatua de este último, nombró al Escmo. Sr. marques del Socorro y á los señores don Carlos Luis de Rivera, don Luis Antonio Feneck, don José Siro Perez y don José María de Eguren para que en union del Escmo. señor don Evaristo San Miguel, su digno presidente, y los individuos de la misma don Pascual Madoz, don Francisco de Lujan y don Cayetano Manrique, eligiesen entre los veintidos proyectos de monumento y dos bocetos de estatua que se habian presentado á concurso, uno de cada clase, que llenando todas las condiciones del

programa, al mismo tiempo mereciere ser considerado como una verdadera obra de arte. En varias sesiones reconocieron dichos señores detenidamente los indicados proyectos de monumento, y tomando por norma el programa, los clasificaron rigurosamente con arreglo al espíritu y letra de aquel.

De este examen resultó que pocos proyectos de monumentos debían en tal concepto ser aceptados, por carecer de cripta unos, y exceder otros del coste prefijado, si bien todos revelaban estimables dotes artísticas en los opositores.

Atendidas estas circunstancias, se abrió una discusión amplia, y dilucidado el punto fué elegido por unanimidad el proyecto cuyo lema es:

Virtud.

Y despues de esta vida transitoria, sobre nuestro sepulcro se reclina.

Acto continuo el secretario abrió el pliego en cuyo sobre estaba escrito el mismo lema, y leyó en alta voz el nombre de D. Federico Aparici y Soriano, que firmaba como autor del proyecto elegido.

Con no menos detencion fueron examinados los dos bocetos de escultura, y recayó la preferencia en el que tiene por lema:

Justitia enim perpetua est. in immortalis. (Lib. sapientiae, C. I. V. 15.)

Cuyo autor, por el correspondiente pliego, apareció ser don José Grajera.

Palma

1º DE MARZO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Julian Marcoleta, primer comandante del regimiento infantería de Isabel II. Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletin religioso.

Santos del día.

SAN ABSALON, MÁRTIR, Y SAN SIMPLICIO, PAPA.

San Absalon mártir, que padeció por la fe varios tormentos en Cesarea de Capadocia hasta rendir su último suspiro, teniendo por compañeros al santo obispo Lucio y á san Lorgio.

San Simplicio papa y mártir. El Martirologio romano le pone como á confesor, y se sabe que ascendió al pontificado el año 467 y que fué muy celoso de la unidad de la Iglesia contra las opiniones de los griegos, que pretendían la primacia de todo el orbe católico, desde el tiempo de san Leon, para el arzobispo de Constantinopla. En el Occidente no tuvo menos que hacer su pastoral solicitud contra los arrianos, que persiguió con el mismo fervor que habia hecho en el Oriente la guerra á los eutiquianos. Triunfante la Iglesia por el cuidado de su primer pastor, fué llamado este á recibir la condecoración recompensa en el cielo dia 10 de febrero de 483.

CULTOS.

HOY MIÉRCOLES

En Montesion

Al anochecer se hará el ejercicio del Via-Crucis, y despues, rezado el santo rosario, se hará un rato de meditacion sobre la pasion de N. S. Jesucristo, lo cual se continuará en todos los días de caaresma.

MAÑANA JUÉVES

En las Capuchinas

A las dos y media de la tarde se dará principio á la solemne oracion de cuarenta horas consagradas al Smo. Corazon de Jesus, á las cuatro habrá un rato de oracion y á las seis se reservará S. D. M.

ANUNCIOS

OFICIALES.

Don Mariano Peralta magistrado honorario de la Audiencia territorial de Mallorca y juez de primera instancia del partido de Palma.

Por el presente cito, llamo y emplazo á toda persona que pretenda tener derecho por censo, fideicomiso, alodio ó por cualquier otro motivo, sobre los predios can Barrobí y la Torre sitos en el distrito de la villa de Establiments que corresponden á doña Catalina y doña Margarita Bisquerria y Barceló, para que en el término de nueve días comparezca en este juzgado por sí ó por medio de procurador con poder bastante á deducirlo con la debida justificacion donde se le oira y administrará justicia; bajo apercibimiento de que pasado dicho término sin haberlo verificado le parará el perjuicio que haya lugar. Palma 1º de marzo de 1854.—P. S. M.—Pedro Antonio Tomas.

COMISION PROVINCIAL

DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LAS BALEARES.

Resuelto el espediente de provision de la vacante de la escuela de niños de Bañalbufar, mediante la real orden de 10 de enero último, que fija la dotacion por ahora en 1100 rs. y los demas emolumentos de reglamento, esta Comision lo anuncia al público para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes documentadas hasta 31 de marzo próximo en esta secretaría, conforme lo prevenido en real orden de 28 de febrero de 1846. Palma 28 de febrero de 1854.—El presidente.—Felipe Puigdorfilá.—P. A. de la C. P.—Antonio Canals secretario.

REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 5511 se publica: Una circular dictando algunas disposiciones para évitár los males de hidrofobia.

—Otra, referente á las circunstancias que deben concurrir para la exencion de contribuciones por nuevas plantaciones de árboles.

—El extracto de la cuenta de fondos municipales de Inca, correspondiente á enero, con ecistencia de 22,265 rs. 28 mrs.

—La nota de precios de los mercados de este partido, de Inca, y Manacor; estas dos de enero y la otra de febrero.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.



ADMINISTRACION DE LOS VAPORES



MALLORQUIN Y BARCELONES.

Se avisa al público que el domingo 5 del que corre, á las once de la noche, saldrá de este puerto para el de Iviza, con la correspondencia pública, el paquete de vapor correo el Mallorquin, al mando del capitán D. José Estade y Sabater; admite carga y pasajeros para dicho punto. Palma 1.º de marzo de 1854.—El administrador—Miguel Estade y Sabater.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.

Laud Fortuna su patron Rafael Matas, de Malgrat con arroz y duelas.

Id. Rosario su patron Gerónimo Pujol, de Veija con trapos.

Palma 1º de marzo de 1854.—El administrador—Perez.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 24.

De Sevilla en 16 días laud San Cristóbal, de 59 ton., pat. Cosme Bauzá, con trigo y efectos.

De Marsella en 2 días polacra Trinidad, de 108 ton., cap. D. Francisco Vidal, en lastre.

De la Habana en 77 días polacra Leonor, de 150 ton., cap. D. José Escanellas, con aguardiente, café y efectos.

De Mahon en un día laud San José, de 18 ton., pat. Miguel Caubet, con uu pas., patatas y efectos.

Día 25.

De Barcelona en 2 días laud San Miguel, de 50 ton., pat. Antonio Poinar, con lastre y efectos.

De Vinaroz en 2 días laud San Antonio, de 24 ton., pat. José Armengol con sosa y efectos y 5 pasajeros.

Día 26.

De Tarragona en 2 días laud Rosario, de 19 ton., pat. Guillermo Pujol, con cueros y efectos. De Barcelona en 18 horas vapor Barcelonés, cap. Medinas, con 48 pas., géneros y balija.

De Barcelona en 1 día javeque San Sebastian, de 38 ton., pat. Juan Durán, con 6 pas., lastre y efectos.

De Málaga en 20 días falucho guarda costas Fama, su capitán el alférez de fragata graduado don Vicente Romero.

De Mahon en 12 horas vapor guarda costas Piles, su comandante el teniente de navío don Eugenio de Agüera Bustamante.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 24.

Para Sevilla laud San Cayetano, de 55 ton., pat. Francisco Florest, con vino y efectos.

Para Génova polacra goleta Soledad, de 75 ton., cap. D. Miguel Pellicer, con algarobas y vino.

Para Argel laud San Juan, de 29 ton., patron Miguel Moll, con habichuelas y efectos.

Día 25.

Para la Habana paillebot San Agustin, de 91 ton., pat. Jaime Crespi, con 1 pasajero y efectos.

Para Blanes javeque Dolores, de 46 ton., pat. Mateo Pujol, con habichuelas y vino.

Para Barcelona laud Juanito de 45 ton., patron Bernardo Aguiló, con trigo y efectos y 2 pasajeros.

Para Valencia laud María de 33 ton., patron Miguel Bauzá con 18 pas., cerdos y efectos.

Día 27.

Para Marsella polacra Leonor, de 150 ton., cap. don José Escanellas, con aguardiente, café y efectos.

Para la Habana queche San José, de 97 ton., cap. don Rafael Juan, con frutos y efectos del país.

Para Cartagena laud Carmen, de 49 ton., pat. Pedro Juan Izquierdo, con 5 pasajeros, leña y efectos.

AVISOS

Ventas.

El día 8 de marzo próximo á las ocho de la noche se proclamará en la plaza de Cort la venta de unas casas sitas en el lugar de Génova distrito de la Bonanova pertenecientes á la herencia del Rdo. cura de Santa Cruz, D. Juan Xamena, bajo el plan de condiciones que obra en poder del corredor Andres Serra, el que ademas tiene las llaves de la misma para los que deseen conocer su capacidad y comodidades y se procederá á su remate si la postura se considera conveniente por los señores administradores testamentarios. Palma 28 febrero de 1854.

Se halla de venta una tartana para seis asientos, en bastante buen estado y á un precio cómodo: en la calle nueva del Carmen núm. 46 cuarto principal darán razon.

Pérdida.

El que haya encontrado un cuarto de billete con el número 17,402, de la lotería moderna del 25 de febrero último, se servirá entregarlo en casa del espededor D. Jaime Muntaner, frente Santa Eulalia, donde se gratificará al que lo encontrare.

La persona que tenga libros, documentos, papeles, etc., del señor D. Francisco March, abogado que fué de este Iltre. colegio, ó al revés, que crea haberlos facilitado á dicho abogado, acuda dentro de ocho días á su viuda, frente á las cárceles de esta capital.

Nodrizas.

Una de 27 años y la leche de un mes, desearia encontrar criatura para darle de mamar en su casa que la tiene en Inca: darán razon en la Capellería, tienda de sombreros de Juan Mir.

Otra, vinda, de 24 años de edad, y la leche de tres meses, desearia encontrar criatura para darle de mamar, tanto en su casa como en la de los padres de aquella: darán razon en casa de Juana María Ginard, calle del Vino, manzana 199, núm. 64.

Entre las varias erratas que se cometieron en el pliego de los Ensayos religiosos adjunto al número de ayer, hay dos en la pág. 203 que trastornan especialmente el sentido. Lin. 17 en vez de conmovieran léase conmovieran; lin. 21 donde dice inmoral léase inmortal.

LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

LA PERLA DE ALCUDIA,

SEA EL

ASEDIO DE ESTA CIUDAD

por los comuneros.

Novela histórica seguida de la historia compendiada de Alcudia,

por JUAN REINES

médico y cirujano, natural y vecino de la misma.

PROSPECTO.

La guerra que los comuneros de Mallorca hicieron por espacio de un año á los alcudianos, y los dos sitios que por aquellos sufrió Alcudia en 1521 y 22, es un suceso que resonó grandioso por todos los ángulos y centro de la península española; y sin embargo apenas queda ya de aquella un triste recuerdo.

Los cronistas se contentaron con describir de un modo general, y tan superficialmente, su estudio no excita el interés que se merece. Por este motivo me ha parecido indispensable, á fin de que su lectura sea mas grata y amena, especificar los combates trabados entre comuneros y alcudianos, y apelar á alguna ficcion; pero sin el mas mínimo perjuicio de la parte histórica de esta guerra.

No se me esconde que esta empresa es muy superior á mis fuerzas; mas, como mi pobre patria años hace que se ha convertido en una ciudad de solos recuerdos confiados á un corto número de hombres ilustrados, me he aventurado á acometerla, temiendo que sus brillantes glorias ya casi olvidadas, desaparezcan completamente debajo el espesor de la capa mortuoria que sobre ellas han estendido sus desdichas.

Á fuerza de trabajo he conseguido atrapar manuscritos, de los cuales pudiera decirse que si no son un cadáver sobre el cual la muerte ya estámpado del todo su sello destructor, cuando menos son unos mugrientos y carcomidos pellejos, á los cuales ha sido ya tarde para arrancarlos todos sus secretos. En estos manuscritos pues, y en la historia de Mallorca de D. Vicente Mut, creo haber descubierto lo que basta para patentizar la única y verdadera causa de esta guerra desastrosa, cuya descripción forma el asunto principal de la obra que anuncio.

Si mis opiniones son ó no exactas, los hombres ilustrados las juzgarán debidamente.

La nobleza mallorquina perseguida de muerte por todas partes, solo encontró su salvacion en el valor casi fabuloso de los alcudianos: pues las hazañas de estos en defensa de aquellos padieran envaneecer hasta á los mismos héroes de la antigua Roma.

Esta obrita saldrá en cuatro entregas, de igual tamaño, papel y carácter de letra que el prospecto, que está de manifiesto en esta librería pagándose cada entrega al recibirla.

Precio de la suscripción: cinco reales por entrega, que constará de unas 128 páginas.

Suscribese en la librería de Guasp, calle de Morey, núm. 40.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.